

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 102 (2008)
Heft: 10

Rubrik: In dürftiger Zeit

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Dem «Tagimagi» ist es ein unbedingtes Anliegen, genau die Dinge, die bei seinen LeserInnen bereits wohlfeil zum Maul heraus hängen, so aufzumachen, als wäre erst jetzt der Mut beisammen, sie gegen den Zeitgeist zu verkündigen. In diesem Bestreben wird das Klischee vom asozialen, aber genialen Forscher präsentiert, Italiens Bambini-Liebe ohne Kinder oder es werden die «Rauchenden Kindsköpfe» mal endlich hart und ehrlich angegangen: «Rauchen ist also nichts anderes als die Weigerung, erwachsen zu werden», sagt Thomas Meyer, und: «Eine Zigarette kann nicht sagen: «Hallo, liebe Freunde, ich habe euch sehr gern und freu mich, hier zu sein.» Das ist die Botschaft eines Blumensträussleins oder einer Kravatte.»

Das wär die Botschaft der Kravatte? Dann ist Rauchen eine prima Alternative: «Seht alle her, sagt die Zigarette, ich bin ein richtig harter Kerl. Ihr könnt mir alle gestohlen bleiben.»

Ein unbedingtes Anliegen des «Tagi» ist das Plaudern mit Prominenten über Dinge, von denen diese besser schweigen würden. Thomas Frischknecht, erfolgreicher Mountainbiker, wurde beispielsweise im Sportler-Monatstalk gedrängt, sich Gedanken zur Umweltverschmutzung zu machen: «Es wäre eine Kapitulation, wenn man wegen der Umwelteinflüsse aufs Biken verzichten würde. Vielleicht sieht dann deine Lunge etwas bes seraus, dafür hast du einen Herzinfarkt wegen Übergewicht. Wenn man alles schwarz sieht, ist man so oder so der Verlierer im Leben.»

Doch während sich Frischknecht positiv für die kaputte Lunge entschieden hat, scheinen andere der anderen Möglichkeit auch etwas abgewinnen zu können:

«Lehren aus dem Herzstillstand» von Bundesrat Hans-Rudolf Merz zieht Roland Schlumpf am selben Tag im «Tagi»: «Ob Schicksal, Zufall oder Vorsehung ist einerlei. Ihn hat der Herzstillstand erreicht und keinen anderen. Und das zeigt, wie viel Druck jedes Mitglied im Bundesrat auszuhalten hat.»

Aber es zeigt nicht, warum es trotzdem nur ihn und keinen anderen erwischt hat, was vielleicht darauf hindeutet, dass Vorsehung und Zufall doch nicht einerlei sind, denn: «Weiter belegt der Ausfall von Merz als Bundesrat für Wochen, wenn nicht gar für immer, die Stabilität des politischen Systems der Schweiz. Es geht immerhin um den Finanzministereines der bedeutendsten Finanz

plätze. Und alles bleibt ruhig – keine Panik an der Börse, keine Hektik in der Wirtschaft.»

Warum aber, wenn er nicht benötigt wird, hat er sich vorher so einen Stress gemacht? Weil er im Bestreben, als Finanzminister die Wirtschaft weder zu beheligen noch zu irritieren, neue Massstäbe gesetzt hat, die offenbar anhalten über seinen Herzstillstand hinaus. Gerade dieser gab das Beispiel für die Anheizung des Herzchirurgiewettbewerbs in Schweizer Spitäler: «Standortvorteil Bern» schämte sich der Tagi für die Zürcher Herzchirurgen. Auch der St.Galler Kardiologie-Chefarzt-Held Rickli durfte schon Stunden nach dem Erwachen von Merz zu Protokoll geben: «Wir versorgen die ganze Ostschweiz. Allein von daher wäre es (die Herzchirurgie nämlich) gerechtfertigt.»

Merz' sogenanntes negatives Engagement hat aber auch bereits Schule gemacht bei den Analytikern, die nicht nur die Krise des Finanzministers, sondern auch noch jene der Finanzmärkte kommentieren müssen: «Die Politik muss Distanz zur Finanzindustrie wahren, in der Krise und im Boom», schreibt Uwe Jean Heuser in der «Zeit» und erklärt, wie er das genau meint: «Der Wohlstand in West und Ost wird nur kräftig weiterwachsen, wenn es gelingt, den Finanzkapitalismus zu zivilisieren, ohne ihn wegzuregulieren.»

Welche Forderung wohl etwa auf dem selben Niveau liegt, wie beim weissen Schimmel das Weisse zu kritisieren und beim Finanzkapitalismus die Finanzen. Der tiefere Grund für die äusserste Zurückhaltung bei der Zivilisierungsforderung von Uwe Jean Heuser liegt jedoch nicht nur in den intakten Hoffnungen auf weiterhin kräftiges Wachstum, sondern auch in den geplatzten. «Zwei Hoffnungen sind in dieser Hinsicht geplatzt. Spekulative Fonds haben die Märkte nicht vor hoffnungsloser Überbewertung bewahrt, staatliche Aufpasser ebenso wenig.»

Erstere nämlich, weil sie an der hoffnungslosen Überbewertung verdient haben, so wie Letztere in der Regel auch. Das weiss auch Heuser und spricht es dankbar aus: «Die Welt hat ja lange profitiert vom US-Boom, und ohne die Jongleure der Wall Street wäre sie heute wohl ärmer.»

Gerade aber seit heute wissen alle, die sich zu dieser Welt, die Heuser meint, zugehörig fühlen, die Anleger und Aktionäre: nicht nur ohne sie, sondern mit ihnen auch.

Rolf Bossart